



NIT 807.007.089-4

REPUBLICA DE COLOMBIA  
DEPARTAMENTO NORTE DE SANTANDER  
INSTITUCIÓN EDUCATIVA CONDE SAN GERMAN  
PUEBLO NUEVO – LA ESPERANZA  
DANE N° .254128001338



### Lectura de contexto

**Proyecto:** Una Escuela que Abraza: Espacios Seguros y Amorosos para una Infancia Feliz

**Institución:** Institución Educativa Conde San Germán – Sede San Pablo

**Ubicación:** Corregimiento Pueblo Nuevo, La Esperanza, Norte de Santander

La Institución Educativa Conde San Germán, ubicada en el corregimiento Pueblo Nuevo del municipio de La Esperanza (Norte de Santander), desempeña un papel vital en la vida educativa y social de las comunidades rurales que la rodean. Situada a 12 kilómetros de la cabecera municipal, su acceso por carretera carretable permite una comunicación básica con el casco urbano, pero limita significativamente el acceso a bienes y servicios culturales, artísticos y tecnológicos. Esta condición de aislamiento refuerza la importancia de la escuela como espacio comunitario, protector y transformador.

La población estudiantil de la sede San Pablo, donde se centra el presente proyecto, proviene en su mayoría de familias campesinas que se dedican a labores agrícolas. En este contexto, se mantiene una identidad rural sólida, un sentido de arraigo al territorio y un profundo compromiso con la tradición cultural local. Sin embargo, también se evidencian retos estructurales asociados a la ruralidad: carencias en infraestructura básica, ausencia de servicios públicos de calidad, limitaciones pedagógicas y recursos educativos insuficientes.

En este marco, el proyecto “Una escuela que abraza” surge como una respuesta concreta a una de las necesidades más sentidas de la comunidad educativa: la creación de ambientes escolares adecuados, seguros y amorosos para los niños y niñas de primera infancia. La sede San Pablo atiende a estudiantes de los niveles de prejardín, jardín y transición en condiciones de infraestructura deficientes, donde las aulas presentan pisos inadecuados, mobiliario desgastado o inexistente, y la infraestructura sanitaria es limitada o totalmente ausente para algunos grupos. Esta realidad atenta directamente contra los principios de equidad, dignidad y calidad en la educación inicial.

Reconociendo que el desarrollo integral de la primera infancia no puede darse en condiciones precarias, el proyecto plantea una intervención estructural, pedagógica y emocional. Más allá de las adecuaciones físicas (pisos, baños, mobiliario), esta propuesta encarna el compromiso institucional con el bienestar integral de sus estudiantes, en coherencia con el rol protector y humanizante que asume la escuela rural en contextos de vulnerabilidad.

Este enfoque está en armonía con lo dispuesto en el Decreto 2383 de 2024, que promueve estrategias pedagógicas orientadas al desarrollo integral, la salud mental y el bienestar escolar desde una perspectiva intercultural. Así mismo, responde al PEI institucional, que propone una formación centrada en el ser, la participación activa, la equidad y el respeto por la diversidad.



**NIT 807.007.089-4**

**REPUBLICA DE COLOMBIA  
DEPARTAMENTO NORTE DE SANTANDER  
INSTITUCIÓN EDUCATIVA CONDE SAN GERMAN  
PUEBLO NUEVO – LA ESPERANZA  
DANE N°.254128001338**



En resumen, para lograr “Una escuela que abraza” no solo busca resolver carencias materiales sino también busca la mejor condición para que el infante logre estar a gusto para su aprendizaje. Constituye una apuesta por la dignificación de la infancia rural, por la equidad territorial en el acceso a una educación de calidad, y por la construcción de espacios escolares que abracen “literal y simbólicamente” a los niños y niñas del campo de la zona de La Esperanza, especialmente a los niños del corregimiento de Pueblo Nuevo y todas sus veredas aledañas.